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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 3.3.2 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss, UA/036/ XII 

Sitzung am : 21.09.2022 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 21:18 

 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte keine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitz : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführung : gez. Daniela Schwarz 
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T E I L N A H M E V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 21.09.2022 

 
 
Sitzungsteilnehmende 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmende  

 Bilger, Christine Frau Bilger kommt 19.07 Uhr, vertritt 
Herrn Berbig 

 Brauer, Sven-Hilmer  
 Büchner, Wilfried  
 Dreher, Pascal vertritt Herrn Reimers 
 Feddern, Dagmar  
 Fincke-Samland, Reinhild vertritt Herrn Clausen-Holm 
 Glagau, Julia  
 Gloger, Peter  
 Hahn, Sybille  
 Rackwitz, Nicole vertritt Frau Grabowski 
 Raske, Norman vertritt Herrn Mahlstedt 
 Welk, Joachim vertritt Herrn Pelzel 
 Wendorf, Sven  

Verwaltung  

 Becker, Simone 701 
 Dimmroth, Marianne 701 
 Farnsteiner, Birgit Stabstelle NaNo 
 Kasper, Simone 602 
 Magazowski, Christoph, Dr. Dez III 
 Sandhof, Martin Amtsleitung 
 Vollrath, Jens RPA 
 Zacher, Kerstin FBL 602 

Protokollführung  

 Schwarz, Daniela 701 Protokoll 

sonstige  

 Alagbe, Senan Rose Mitglied Kinder- und Jugendbeirat 
 Frauen, Brigitte Mitglied Seniorenbeirat 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmende  
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 Berbig, Miro wird vertreten durch Frau Bilger 
 Clausen-Holm, Danny wird vertreten von Frau Fincke-

Samland 
 Grabowski, Heike wird vertreten durch Frau Rackwitz 
 Mahlstedt, Thorben wird vertreten durch Herrn Raske 
 Pelzel, Manfred wird vertreten durch Herrn Welk 

   

 Reimers, Michael wird vertreten durch Herrn Dreher 

 
 
 
Sonstige Teilnehmende 

 
ECONUM Unternehmensberatung GmbH vertreten durch Herrn Popek 
Frau von Jungmeister Klimaschutzmanagerin 
Herr Seefried Klimaschutzmanager 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 21.09.2022 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 17.08.2022 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 17.08.2022 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5.1 :  
Antrag auf Sanierung der Anlagenwege des Kleingärtnervereins Harksheide e.V. 
 
TOP 5.2 :  
Einwohnerfrage an die FDP-Fraktion nach Mülleimern mit Pfandringen 
 
TOP 5.3 :  
Einwohnerfrage zum Thema Klimasparbuch 
 
TOP 5.4 :  
Einwohnerfrage zum Thema Rattenbefall auf einem Spielplatz in Glashütte 
 
TOP 6 :  
Staudenschenkung 
 
TOP 7 : A 22/0372 
Ausweitung des Angebotes an Baumbestattungen 
 
TOP 8 :  
Abfallgebührenkalkulation - Die ECONUM präsentiert aufbauend auf der Vorstellung im 
Juni 
 
TOP 9 :  
5 Jahre Baumschutz in Norderstedt 
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TOP 10 : M 22/0384 
Leistungsverzeichnis Kommunaler Wärme- und Kälteplan Norderstedt 
 
TOP 11 :  
Maßnahmenliste Klimaschutz 
 
TOP 12 :  
Dauerbesprechungspunkt - Müllablagerung auf dem Gelände der Firma Gieschen 
 
TOP 13 :  
Dauerbesprechungspunkt WZV 
 
TOP 14 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 14.1 :  
Einwohnerfrage zum Thema Stadtputz 2.0 
 
TOP 15 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 15.1 : M 22/0389 
Beantwortung der Frage von Frau Fincke-Samland, SPD-Fraktion, aus dem 
Umweltausschuss am 17.08.22 zum Thema Pflege der Obstgehölze im Stadtgebiet 
 
TOP 15.2 : M 22/0387 
11 jähriges Hempels- und 26 jähriges Betriebsamt-Jubiläum in 2023 
 
TOP 15.3 :  
Abstimmung für den Wettbewerb Citizen Science "Blühende Zukunft" 
 
TOP 15.4 :  
Anfrage von Frau Fincke-Samland, SPD-Fraktion zum Thema Laubsammlung 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 21.09.2022 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Die Vorsitzende Frau Betzner-Lunding begrüßt die Anwesenden und stellt die form- und 
fristgerechte Ladung, sowie die Beschlussfähigkeit mit 13 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Frau Betzner-Lunding kritisiert die Tagesordnung. Sie bemängelt, dass die TOP 6, 8 und 11 
unzureichend beschrieben sind. Sie bittet darum, zukünftig auf eine aussagekräftige 
Beschreibung des Themas zu achten. Des Weiteren fragt sie, ob es zu den TOP im 
nichtöffentlichen Teil etwas zu berichten gibt. Herr Dr. Magazowski verneint dies. Die 
Vorsitzende schlägt daher vor, alle TOP in öffentlicher Sitzung zu behandeln. 
 
Frau Hahn beantragt die Verschiebung des TOP 9 Antrag der CDU „Ausweitung des 
Angebotes an Baumbestattungen“ auf TOP 7. 
 
Herr Brauer stellt den Antrag, die TOP 6, 8 und 11 von der Tagesordnung zu nehmen. 
 
Frau Betzner-Lunding lässt darüber abstimmen. 
 
Abstimmung über den Antrag von Herrn Brauer, CDU-Fraktion 

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FW Sonstige 

Ja: 2   1      
Nein:  3 2 1 1  1 1  

Enthaltung: 1         
Befangen:          

 
Abstimmungsergebnis:  mit 3 Ja-Stimmen, 9 Nein-Stimmen und 1 Enthaltung mehrheitlich 
abgelehnt. 
 
Im Anschluss lässt Frau Betzner-Lunding über die geänderte Tagesordnung, mit der 
Verschiebung des TOP 9 auf TOP 7 abstimmen. 
 
Abstimmung über die geänderte Tagesordnung  
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 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN FDP Die 
Linke 

AfD FW Sonstige 

Ja: 3 3 2 2 1  1 1  

Nein:          
Enthaltung:          

Befangen:          

 
Abstimmungsergebnis: mit 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 17.08.2022 

 
Einwände gegen die Niederschrift vom 17.08.2022 wurden nicht erhoben, sie ist damit 
genehmigt. 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 17.08.2022 

 
In der Sitzung vom 17.08.2022 wurden im nichtöffentlichen Teil eine Vergabeentscheidung 
getroffen. 
 
 
TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5.1:  
Antrag auf Sanierung der Anlagenwege des Kleingärtnervereins Harksheide e.V. 
 
Christine Schreier, Albert-Schweitzer-Straße 27, 22844 Norderstedt 
Frau Schreier wird von der Vorsitzenden gefragt, ob sie mit der Veröffentlichung ihrer Daten 
im Protokoll einverstanden ist. Sie gibt ihr Einverständnis.  
 
Frau Schreier stellt sich als Vorsitzende des Kleingärtnervereins Harksheide e.V. vor. Sie 
bittet um die Sanierung der Anlagenwege. Frau Schreier gibt ihren Antrag schriftlich als 
Anlage 1 zu Protokoll. Sie bittet um schriftliche Beantwortung. 
 
Frau Hahn bittet um die Aufnahme eines TOP zum Thema Kleingärten in Norderstedt für die 
Sitzung im November. 
 
TOP 5.2:  
Einwohnerfrage an die FDP-Fraktion nach Mülleimern mit Pfandringen 

 
Ingmar Hopp, Hans-Salb-Str. 106, 22851 Norderstedt. 
Herr Hopp wird von der Vorsitzenden gefragt, ob er mit der Veröffentlichung seiner Daten 
einverstanden ist. Er gibt sein Einverständnis. 
 
Herr Hopp stellt die Frage an die FDP-Fraktion, wo sich im Stadtteil Glashütte Mülleimer mit 
Pfandringen befinden und bittet um eine Übermittlung der Standorte. Herr Dreher sagt eine 
Beantwortung zu. 
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TOP 5.3:  
Einwohnerfrage zum Thema Klimasparbuch 

 
Ingmar Hopp, Hans-Salb-Str. 106, 22851 Norderstedt. 
Herr Hopp wird von der Vorsitzenden gefragt, ob er mit der Veröffentlichung seiner Daten 
einverstanden ist. Er gibt sein Einverständnis. 
 
Herr Hopp gibt die Klimasparbücher anderer Städte als Anlage 2 zu Protokoll. Er fragt, ob 
dies auch für Norderstedt möglich wäre. Die Verwaltung sagt eine Beantwortung zu.  
 
 
TOP 5.4:  
Einwohnerfrage zum Thema Rattenbefall auf einem Spielplatz in Glashütte 

 
Ingmar Hopp, Hans-Salb-Str. 106, 22851 Norderstedt. 
Herr Hopp wird von der Vorsitzenden gefragt, ob er mit der Veröffentlichung seiner Daten 
einverstanden ist. Er gibt sein Einverständnis. 
 
Herr Hopp fragt, ob es ein Rattenproblem in Glashütte gibt. Er leitet dies aus der Sperrung 
eines Spielplatzes wegen Rattenbekämpfung ab. Herr Sandhof sagt eine Beantwortung zu. 
 
 
TOP 6:  
Staudenschenkung 

 
Frau von Jungmeister stellt sich vor und präsentiert die neu ins Leben gerufene Aktion der 
Staudenschenkungen an Norderstedter Bürger. Die Präsentation geht als Anlage 3 zu 
Protokoll. 
 
Der Umweltausschuss stellt Fragen, die von Frau von Jungmeister beantwortet werden. 
 
 
TOP 7: A 22/0372 
Ausweitung des Angebotes an Baumbestattungen 

 
Frau Bilger erscheint 19:07 Uhr zur Sitzung. 
 
Herr Gloger erläutert den Antrag der CDU. Der Ausschuss diskutiert und einigt sich auf die 
Änderung des Beschlusses. Der Antrag soll in einen Prüfauftrag geändert werden. 
Der Beschlusstext wird dahingehend geändert. 
 
Beschluss: 

 
Die Verwaltung wird gebeten, das Angebot an Baumbestattungen - in Ergänzung zum 
Friedhof Glashütte - auf die kommunalen Friedhöfe Friedrichsgabe und Harksheide zu prüfen 
und die Ergebnisse dem Umweltausschuss zu präsentieren.. 
 
Abstimmung: 

 
 CDU SPD B90/Die 

Grünen 
WiN FDP Die 

Linke 
AfD FW Sonstige 

Ja: 3 3 2 2 1 1 1 1  
Nein:          

Enthaltung:          
Befangen:          

 
Abstimmungsergebnis: mit 14 Ja-Stimmen, einstimmig beschlossen. 
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TOP 8:  
Abfallgebührenkalkulation - Die ECONUM präsentiert aufbauend auf der Vorstellung im 
Juni 

 
Herr Sandhof leitet den TOP ein, erläutert die Thematik und übergibt das Wort an Herrn 
Popek. 
Herr Popek präsentiert die ersten Ergebnisse der betriebswirtschaftlichen 
Abfallgebührenkalkulation für die Stadt Norderstedt 2023. Die Präsentation geht als Anlage 4 
zu Protokoll. Die Ausschussmitglieder stellen Fragen und Herr Popek und Herr Sandhof 
beantworten diese direkt. 
 
Frau Betzner-Lunding bittet um die Darlegung der Erträge aus dem Verkauf von Wertstoffen. 
Herr Popek sagt dies für die nächste Sitzung zu. 
 
 
TOP 9:  
5 Jahre Baumschutz in Norderstedt 

 
Frau Kasper stellt sich vor und gibt einen Einblick in ihre Aufgaben im Fachbereich Natur und 
Landschaft. Sie stellt die Baumpflanzprojekte der letzten 5 Jahre vor. Die Präsentation geht 
als Anlage 5 zu Protokoll. Fragen zur Präsentation werden direkt von Frau Kasper 
beantwortet. 
  
 
TOP 10: M 22/0384 
Leistungsverzeichnis Kommunaler Wärme- und Kälteplan Norderstedt 

 
Die Mitteilungsvorlage wird vom Umweltausschuss zur Kenntnis genommen. 
 
TOP 11:  
Maßnahmenliste Klimaschutz 

 
Herr Dr. Magazowski präsentiert die Ergebnisse aus der Umfrage nach den favorisierten 
Klimaschutzzielen. Er wird dabei von Frau Farnsteiner und Herrn Seefried unterstützt. Die 
Präsentation geht als Anlage 6 zu Protokoll.  
Der Ausschuss diskutiert angeregt. Herr Dr. Magazowski, Frau Farnsteiner und Herr Seefried 
beantworten Fragen der Ausschussmitglieder direkt.  
 
Frau Betzner-Lunding wünscht das Thema in der nächsten Sitzung erneut als 
Besprechungspunkt aufzunehmen. 
 
 
TOP 12:  
Dauerbesprechungspunkt - Müllablagerung auf dem Gelände der Firma Gieschen 

 
Herr Dr. Magazowski berichtet, dass es keine Neuigkeiten zu diesem TOP gibt. Der 
Ausschuss verständigt sich darauf, den Dauerbesprechungspunkt Müllablagerung auf dem 
Gelände der Fa. Gieschen zukünftig im öffentlichen und nichtöffentlichen Teil von der 
Tagesordnung zu nehmen. 
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TOP 13:  
Dauerbesprechungspunkt WZV 

 
Herr Dr. Magazowski berichtet, dass der Termin für die Mediation erneut nach hinten 
verschoben wurde. 
 
 
TOP 14:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 14.1:  
Einwohnerfrage zum Thema Stadtputz 2.0 

 
Ingmar Hopp, Hans-Salb-Str. 106, 22851 Norderstedt. 
Herr Hopp wird von der Vorsitzenden gefragt, ob er mit der Veröffentlichung seiner Daten 
einverstanden ist. Er gibt sein Einverständnis. 
 
Herr Hopp fragt nach dem Sachstand eines 2. Stadtputzes, der möglicherweise im Herbst 
stattfinden sollte. Herr Sandhof antwortet direkt. 
 
 
TOP 15:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 15.1: M 22/0389 
Beantwortung der Frage von Frau Fincke-Samland, SPD-Fraktion, aus dem 
Umweltausschuss am 17.08.22 zum Thema Pflege der Obstgehölze im Stadtgebiet 

 
Sachverhalt: 
 

In der Sitzung des Umweltausschusses am 17.08.2022 stellt Frau Fincke-Samland eine 
Frage zum 1. Halbjahresbericht des Betriebsamtes. 
Sie möchte wissen, wer sich um die übrigen der auf Seite 4 des HJ-Berichtes erwähnten 
Obstgehölze im Stadtgebiet kümmert. 
 
Antwort der Verwaltung: 
 
Die sechs Flächen mit Beerensträuchern befinden sich an der Kleingartenanlage Pilzhagen 
(150 m²), am Hallig-Hooge-Stieg (200 m²), im Grünzug Dunantstraße (220 m²), im 
Moorbekpark (Höhe Buckhörner Moor 98; 200 m²), am Helene-Wessel-Ring (250 m²) und an 
der Ecke Helgolandstraße/Oadby-and-Wigston-Straße (210 m²). Vier der Flächen haben 
bisher Informationstafeln mit Erntezeitkalender. 
Auf den Flächen wachsen rote Johannisbeeren, weiße Johannisbeeren, Jostabeeren, rote 
Stachelbeeren, Maibeeren, Kornelkirschen und Aronia.  
Die Flächen um die Sträucher werden mit den anderen Gebrauchsrasenflächen im 
Stadtgebiet regelmäßig gemäht, um den Bürger*innen den Zugang zu den Sträuchern zu 
erleichtern. Die Sträucher werden nach Bedarf gewässert, zurückgeschnitten und in den 
ersten Jahren zwei Mal im Jahr gedüngt (danach einmal). Die Pflege, Unterhaltung und die 
Versorgung der gepflanzten Obstgehölze wird vollumfänglich durch die Mitarbeitenden des 
Betriebsamtes geleistet. 
In Zukunft kommen weitere geeignete Standorte hinzu. Eine Fläche an der Segeberger 
Chaussee (Höhe Hausnummer 228) mit vorhandenen Obstbäumen steht bereits in Aussicht. 
Es werden weitere Pflanzen an den aktuellen Standorten ergänzt, wo die Flächen es 
hergeben. Außerdem sollen die Flächen zukünftig mit Nistmöglichkeiten für Insekten 
ausgestattet werden.  
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TOP 15.2: M 22/0387 
11 jähriges Hempels- und 26 jähriges Betriebsamt-Jubiläum in 2023 
 
Sachverhalt: 
 

Das Betriebsamt existiert in diesem Jahr mittlerweile seit 25 Jahren und im Juli 2012 wurden 
erstmalig die Türen der Verkaufshallen des Hempels Gebrauchtwarenhauses geöffnet. Seit 
dem Zeitpunkt hat sich Hempels kontinuierlich weiterentwickelt und vielen Menschen ein 
nachhaltiges Handeln im Umgang mit Dingen des alltäglichen Lebens ermöglicht.  
 
Nach nunmehr 25 Jahren Betriebsamt und 10 Jahren Hempels in Norderstedt ist eine Feier 
eigentlich selbstverständlich. 
 
Die vielfältigen Aufgaben des Fachbereiches und die besondere Situation der 
Veranstaltungsbranche erschwerten eine adäquate Planung und Umsetzung einer 
diesjährigen Jubiläumsfeier. Wie bereits in den Medien stets berichtet hat die 
Veranstaltungsbranche besonders unter der bisher über zweijährigen Corona-Pandemie 
gelitten. Diese Situation spiegelt sich in schwer planbaren Terminen wieder, da 
Veranstaltungen mit weniger Dienstleistern am Markt durchgeführt werden. 
 
Der Plan ist deshalb eine Hempels-Jubiläumsfeier am 01.07.2023 unter dem Motto „26 Jahre 
Betriebsamt & 11 Jahre Hempels = Alter spielt keine Rolle!“.  
Die Zahlen 26/11 lassen sich medial gut transportieren und regen eher zum Nachdenken an, 
da es ungewohnte Jubiläumszahlen sind. 
 
Im nächsten Nachtrag wird ein gesondertes Gesamt-Veranstaltungs-Budget in Höhe von   
45.000 € dafür beantragt. Denn es soll eine ganz besondere Veranstaltung für die 
Bürger*innen werden. 
Zu den geplanten Unterhaltungs-Attraktionen zählen z.B. bei Hempels: 
Rabatt-/Gewinn-Aktionen, Verpflegung, Live-Acts und Kinder-Aktionen. 
Mit einem geschätzten Budget-Anteil von 20.000 €.  
 
Der Rest in Höhe von 25.000 € des Gesamt-Veranstaltungs-Budget wird für das Event auf 
dem Betriebshof einkalkuliert. Dort sollen Vorführungen zu den Betriebsamts-
Dienstleistungen und deren technischen Ausstattungen stattfinden. Auch für das leibliche 
Wohl soll gesorgt werden und ein Kinderunterhaltungsprogramm angeboten werden. Weitere 
Ideen sind z.B. verschiedene Entertainment Acts oder musikalische Untermalung. 
Für eine entspannte Teilnahme der Bürger*innen an beiden Veranstaltungsorten soll an dem 
Tag ein Shuttle-Bus zwischen dem Betriebshof und Hempels pendeln.  
 
 
TOP 15.3:  
Abstimmung für den Wettbewerb Citizen Science "Blühende Zukunft" 

 
Herr Dr. Magazowski bittet die Ausschussmitglieder um Mithilfe beim Online-Voting für das 
Forschungsprojekt „Blühende Zukunft“, welches es beim bundesweiten Wettbewerb auf die 
Plätze! Citizen Science bis ins Finale geschafft hat. Das Projekt wird durch die Stabsstelle 
Nachhaltiges Norderstedt betreut. 
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TOP 15.4:  
Anfrage von Frau Fincke-Samland, SPD-Fraktion zum Thema Laubsammlung 

 
Frau Fincke-Samland fragt nach den geplanten Maßnahmen zur Laubsammlung im 
Stadtgebiet in den nächsten Monaten. Herr Sandhof antwortet direkt. 
 
 
Frau Betzner-Lunding schließt die Sitzung um 21.18 Uhr. 
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